     الفاعل: 
     إعداد المعلم عبد الرحمن أبو مرعي: 
  تعريف الفاعل: هو مَن قامَ بالفعل، ويقعُ بعدَ فعلٍ مبنيٍ للمعلوم، ويكونُ مرفوعاً دائماً.
والفعلُ والفاعل في الجملةِ الفعليةِ هما عمدَةُ الجُملَة، أي هما الأساسُ الذي لا يُستَغنى عَنهُما لتكوينِ الجملَةِ الفعليَة، ويكونُ الفِعلُ المُسنَد، والفاعلُ هوَ المُسنَدُ إِلَيه.
  أما عن حالاتِ الفاعل الإعرابية: فإنَّ حركاتِهِ الإعرابيةَ عديدةٌ، وهي على النحوِ التالي:
 1 الضمة: ويعرب الفاعل مرفوعاً وعلامة رفعهِ الضمة إذا جاء:
-ا إذا كانَ مفرداً: وهنا نقصِدُ من حيث الإفراد والتثنية والجمع، ومثال ذلك: ذهبَ زيدٌ للمدرسة، الفاعل هنا زيد، وزيد فاعل مرفوع وعلامة رفعهِ الضمة.
-ب جمعُ المؤنث السالم: وهو الجمع الذي يدل على ثلاثةِ إناثٍ فأكثر، ويكونُ رفعُهُ بالضمةِ إن جاء فاعلاً، ومثاله: ألقَت الطالباتُ أقلامهنَّ جانباً، الفاعل هنا الطالبات، وهو فاعل مرفوعٌ وعلامةُ رفعهِ الضمة، لأنهُ جمعٌ مؤنثٌ سالم.
-ج جمع التكسير: وهو الجمعُ الذي تعذَّرَ وجودُهُ مع الجمع المذكرِ السالم وجمع المؤنث السالم، فكل ما عدا جمع المذكر السالم وجمع المؤنث السالم يعدُ جمعَ تكسير، المثال: تعيشُ البلابِلُ في أعشاشِها، لاحظ هنا لا يمكننا جمع بلابِل على المذكر السالم، إذ لا نستطيع إضافة واو ونون لآخره، ولا نستطيع إضافة ألف وتاء لآخره، إذاً فالفاعل هنا بلابل وهو فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
  ويتفرع من جمع التكسير الجمعان الآتيان: صيغة منتهى الجموع، وجموع القلة:
1 جموع القلة: وهو الجمع الذي لا جمعَ بعدَه، فيمكننا مثلاً إطلاق كلمة جيش وهو مجموعةٌ من الجنود، ويمكننا أن نجمعَ كلمة جيش التي هي جمع، لتصبِحَ جيوش، لكن إذا وردَت كلمة أقلام، فمفردها قلم، وجمعها أقلام، ولا يمكننا جمعُ كلمةِ أقلام، وجموع القلة لها أربعةُ أوزان: وهي أفعل، فِعلَة، أفعِلَة، أفعال، وهي مجموعةٌ في جملة: أذرُعُ الفتيَةِ أعمِدَةُ الأوطان، ويجب أن تكون الكلمة على واحد من هذه الأوزان حتى تكون جمع قلة، ومثالها: عبّأَت الأنفااقُ شوارِعَ الأردنِّ، الفاعل هنا أنفاق، وهو على وزن أفعال، والمثال الآخر، نشأَ الصِّبيَةُ على حبِّ الله، والفاعل هنا صبيَة وهوَ على وزنِ فعلَة، وأيضاً: بانَت أوجُهُ الحَقيقَة، وهنا الفاعل أوجُه وهوَ على وزنِ أفعُل، وأيضاً: تكاثرَت الأترِبَةُ على جانبِ الطّريق، والفاعل هنا أتربة، وهوَ على وزنِ أفعِلَة، وكل فاعلٍ كانَ في الجمَل السابقةِ إعرابُهُ فاعل مرفوع وعلامة رفعهِ الضمة.
-2 صيغة منتهى الجموع: ولهُ وزنانِ مشهوران، وهما مفاعل ومفاعيل، فإذا جاءت الكلمة على هذَينِ الوَزنَينِ كانَ تصنيفُ جمعِها صيغة منتهى الجموع، ومثال ذلك: تَعمُرُ المساجِدُ يومَ االجُمُعَة، الفاعل هنا مساجد وهوَ على وزنِ مفاعل، وأيضاً: أنارَت مصابيحُ العلمِ دُروبَ الجَهلِ، والفاعل هنا مصابيح وهوَ على وزنِ مفاعيل، والفاعل في الجملتَين السابقتَينِ هوَ فاعل مرفوع وعلامةُ رفعهِ الضمة.
 2 المثنى: وهوَ ما دلَّ على اثنَين، وهوَ مختومٌ بألفٍ ونون في حالةِ الرفع، وتكونُ علامةُ الإعرابِ إذا جاء المثنى فاعلاً –الألف- وتكونُ حركةُ الضبطِ لآخرِ حرفٍ فيه هيَ الكسرة، ومثاله: يا رسولَ الله، صلى عليكَ اللهُ ما تعاقَبَ الجَديدانِ، الفاعل هُنا الجَديدان، وهو فاعل مرفوع وعلامة رفعهِ الألف لأنه مثنى.
 3 جمع المذكر السالم، وهوَ ما دلَّ على ثلاثةِ أشياءٍ تدلُّ على التذكير فأكثَر، وهذا الجمعُ مختومٌ بواوٍ ونون في حالة الرفع، وعلامةُ إعرابهِ إذا جاءَ مرفوعاً الواو، وحركةُ ضبطِ آخرِ حرفٍ فيهِ هي الفتحَة، ومثالهُ: يرفَعُ المُجاهِدونَ في سبيلِ اللهِ رايةَ الإسلام، الفاعل هنا المجاهدون وهو فاعل مرفوع وعلامة رفعهِ الواو لأنهُ جمع مذكر سالم.
ملاحظة: يجِبُ التفريقُ بَينَ جمعِ المذكرِ السالمِ وجمعِ التكسيرِ، إذا انتهى جمعُ التكسيرِ بواوٍ زائدةٍ ونونٍ أصلية، ويمكننا التفريق بواسطةِ أمرَينِ هُما:
 1 أن جمعَ المذكرِ السالمِ ينتهي بواوٍ ونونٍ زائدَتَينِ على الكلِمَة، فنقولُ مثلاً: معلِم معلمون، قادِر قادِرون، لاحظ هنا أن الواو والنون ليسَت من أصلِ الكلمات السابقة، لذلِكَ يمكنُ إضافة واو ونون لآخرها لاعتبارِها جمع مذكر سالم، أما: عين عُيون، جِفن جُفون، فكِلا الكلِمَتَينِ جمعُ تكسير على الرغمِ من انتهائها بواوٍ ونون، لأن كلمة عَين مثلاَ كانت النون فيها من أصل الكلمة، وعندها تحويلها للجمع فإننا نضيف واواً قبلَ النون، لتصبحَ عيون.
 2 يُعرَبُ جمعُ التكسيرِ إذا جاء فاعلاً بالضمة، ويُعرَبُ جمع المذكر السالم بالوااوِ إذا جاءَ فاعلاً.
أنواع الفاعل:
  1 أن يكونَ اسماً ظاهِراً: {مُفرَد} وهوَ الفاعِلُ الذي يكونُ موجوداً في الجُملَةِ ولَيسَ اسماً موصولاً ولا ضميراً، ونَذكُرُ هُنا لَو كانَ الفاعلُ مثنىً أو جمعاً أو مفرداً فإنَ نوعَهُ يكونُ اسماً ظاهراً، {مفرد} ومثالهُ: اعترَفَ السارِقُ بجريمَتِه، والسارق هنا فاعل، ونوعُهُ اسمٌ ظاهر، ولو قُلنا: اعترفَ السارِقان، فأيضاً هنا يكون نوعُ الفاعلِ اسماً ظاهراً أو {مفرد}.
  2 ضمير متصل: وهي الضمائر التي تتصلُ بالفعلِ وتكونُ مبنيةً في محلِ رفعِ فاعل، ولدَينا ضمائرٌ دائماً تكون في محلِ رفعِ فاعل، وهيَ تاءُ المتكلم، {كتبتُ} تاء المُخاطَب المُذكَر {كتَبْتَ} وتاء المُخاطَب المُؤنَث {كتَبْتِ} وألِفُ الاثنَين {اكتُبا} وَواو الجماعة {يَكتُبون} ونونُُ النِسوَة {كَتَبْنَ} وَنا المُتكلمين {كَتَبْنا} ونفرِقُ بينَ نونِ النسوَة كما يَلي:
 -ا نون النسوَةِ تَكونُ حركتُها الفتحَة، أما نا المتكلمينَ فيكونُ بعدَ النونِ ألِف.
 -ب نا المتكلِمين تدلُّ على المتكلِمينَ عن أنفُسِهِم، أما نونُ النسوَة فتعبِّرُ عن جماعَةِ النساءِ الغائبات.
 -ج نا المتكلمين لا تكون دائماً في محلِ رفعِ فاعل، أما نون النسوَةِ فتكونُ داائماً في محلِ رفعِ فاعل.
  ومثالُنا على الضمائرِ المتصلة: قالَ اللهُ تعالى: {آمَنتُم لَهُ قبلَ أن آذَنَ لَكُم} آمن: فعل ماضٍ مبني على السكون، والفاعل تُم ضمير متصل مبني في محلِ رفعِ فاعل.
  3 الضمائر المستترة: وإذا كان الفاعلُ ضميراً مستتراً فهذاا يعني أنهُ لا وجودَ لهُ في سياقِ الكلام، ونقدرهُ تقديراً ومثاله: محمدٌ غابَ عن المدرَسَة، لاحظ هُنا لا وجودَ للفاعلِ بعدَ الفِعل غابَ، فيكون الإعراب، غابَ فعل ماضٍ مبني على الفتحة، والفاعل ضمير مستتر تقديرهُ هُوَ.
4 الأسماء الموصولَة: والأسماء الموصولة هي: الذي، التي، الذان، التان، الذين، اللواتي، اللائي اللاتي، لاحظ الأمثلةَ الآتية: جاءَ الذي أحبهُ، جاءَ الذانِ أحبهُما، جاءَ الذينَ أحبُهُم، فإن الاسم الموصول إذا كان مفرداً أو جمعاً كالذي والتي والذين واللواتي واللائي كان إعرابهُ اسما موصولاً مبنياً في محلِ رفعِ فاعل، أما الأسماء الموصولة المثناة مثل الذان واللتان، فإن إعرابَهُما فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنهُ مثنى، ومثاله: فازَت اللتانِ تقدمَتا للمسابقَة، الفاعل هنا اللتان، وهوَ فاعل مرفوع وعلامة رفعهِ الألف لأنه مثنى، والمثال الآخر: هربَ الذينَ كسَروا النافذة، والفاعل هنا هو الذين، وهو اسم موصول مبني في محل رفع فاعل.
  5 أسماء الإشارة، وتُعامَل معاملة الأسماء الموصولة من ناحية الإعراب، وهي هذا وهذه، هذان وهاتان، وهؤلاء وأولائك، ومثالها: انتهى هذا اليومُ على خير، الفاعل هنا هذا وإعرابه، اسم إشارة مبني في محل رفع فاعل، ومثالها أيضا: ضربَ هذانِ الطالبانِ زميلَهُما، والفاعل هنا هو هذان، وهو فاعل مرفوع وعلامة رفعهِ الألف لأنهُ مثنى.
  ملاحظة: في الأسماء الموصولةِ يمكِنُ التعبيرُ عن أسمائها بِكلِمَةِ مَن، فأقولُ مثلاً: نسَخَ الذي عوقِبَ الدرسَ ثلاثَ مرات، الإعراب هُنا لكلمَةِ الذي: اسم مَوصول مبني في محل رفعِ فاعل، ويمكِنُ استبدالهُ كالآتي: نسخَ مَن عوقِبَ الدَّرْسَ ثلاثَ مرّات، ومَن هُنا تُعرَبُ اسماً موصولاً بمعنى الذي في محل رفعِ فاعل، وأقولُ أيضاً، غابَ الذانِ تناوَبا على حِراسَةِ المَنزِل، والإعرابُ هُنا الذان فاعل مرفوع وعلامةُ رفعهِ الألف لأنهُ مثنى، وأقولُ مثلا:، غابَ مَن تناوَبا على حراسَةِ المَنزِل، فيكونُ الإعراب:
  مَن: اسمٌ موصولٌ بمعنى الذانِ في محل رفع فاعل.
